

Ce bois dont on se sert pour magnifier le tourisme

Les Reussilles Les professionnels du bois et tous ceux qui gravitent autour ont tenu leur grand-messe bisannuelle, en Valais. Des manifestations décentralisées ont aussi eu lieu samedi, dans l'Arc jurassien, dont une du côté de Tramelan.

Blaise Droz

Sur les hauts de Tramelan, Lignum Jura bernois s'est associé au Parc Chasseral, à la Chambre d'agriculture du Jura bernois, à la Municipalité et la société de pêche de la Marrière pour organiser sa propre Rencontre romande du bois sur le thème Bois et tourisme. Les professionnels du bois et tous ceux qui gravitent autour de ce noble matériau avaient en effet tenu leur grand-messe bisannuelle, la semaine dernière, principalement au Châble, en Valais, selon une tradition qui a débuté à Genève puis à Lausanne. Pour les habitants de l'Arc jurassien, ce n'est pas la porte à côté, c'est pourquoi il est devenu également traditionnel d'y ajouter des manifestations décentralisées le samedi.



2022, avec du bois de douglas local. Cet ouvrage impressionnant, dont la plateforme peut accueillir 20 adultes simultanément, est à la fois un outil pédagogique et une destination qui mérite d'être mise en valeur dans l'offre touristique régionale, tant cette forêt est reposante et agréable à parcourir.

Nature et grands espaces

Les organisateurs n'ont d'ailleurs pas manqué de rappeler que notre région est celle de la torrée, une tradition ancienne consistant à cuire des saucisses sous la braise dans les pâturages, ce qui magnifie leur texture juteuse et promet de grands moments de dégustation en pleine nature. C'était l'heure de l'apéro et l'occasion d'entendre Marc-

par les mots d'introduction d'André Tellenbach, président de Lignum Jura bernois, mais ceux de Pierre Sommer pour les autorités tramelotes. Une grosse vingtaine d'invités sont alors déplacés successivement sur trois sites pour y découvrir autant d'aspects du tourisme doux cher à notre région. La première étape a conduit les chercheurs sur un promontoire, face du pâturage boisé de Chaux, où Lucien Blaser, représentant la Division forestière jurassienne, a expliqué ce qu'est un pâturage boisé et ce qu'il représente pour l'agriculture, la sylviculture, la nature et le tourisme.

La tour Sous-la-Lampe

découvre que ce type de structure, caractéristique de l'Arc



Les invités de Lignum Jura bernois ont apprécié à sa juste valeur la tour construite dans la forêt Sous-la-Lampe.

Blaise Dupoz

jurassien, est toujours une construction humaine, où un boisement serré s'est progressivement ouvert à la pâture en maintenant de grands arbres. A notre époque, marquée par la rationalisation, ces milieux ne se maintiennent que par des concessions réciproques. Ni les agriculteurs ni les sylviculteurs n'y obtiendront leurs meilleurs rendements. En matière de superficie agricole utilisée, les paysans n'apprécient pas outre mesure les obstacles que représentent les arbres et les murgiers.

Pour certains, la tentation du gyrobroyage, une méthode strictement réglementée, est

forte et devient source de conflits. Quant aux forestiers, ils n'ignorent pas que les gros arbres nouveaux des pâturages ne leur fourniront au mieux que du bois de caisse et du bois-énergie. Il y a pourtant un consensus fort pour maintenir ces éléments paysagers, et leur importance a largement

été rappelée dans le contexte de cette journée.

Les participants ont ensuite été guidés jusqu'à la forêt Sous-la-Lampe, un boisement planté il y a 110 ans, qui comporte un mélange d'essences résineuses. Au nom de ValForêt, Jean-Marc Friedli, son directeur, a présenté la tour construite là en

Francopnone.

Il a rappelé que les touristes qui nous font l'honneur de leur visite déclarent y chercher la nature, les grands espaces et cette diversité que les locaux ont parfois tendance à ne plus remarquer. Représenté par Geraldine Guesdon et Teo Valli, le Parc Chasseral se devait de rappeler également à quel point il est devenu un outil incontournable de promotion touristique régionale. Enfin, la promotion des produits du terroir devrait faire apparaître des cabanons caractéristiques dans des lieux stratégiques du Grand Chasseral. Un concours d'architecture est en cours et les huit projets finalistes sur 50 ont été présentés sur le site de la Marnière. De quoi se mettre en appétit avant de passer au repas préparé par les pêcheurs du lieu.

Près 400 personnes participantes sur 92 ombre...